

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viérnes, 21 de Octubre de 1898

Año XXVII. Núm. 7.693

## DESDE MANILA

2 septiembre.

Si no son muchas fechas desde mi alcance de 29 de agosto, sobran en cambio acontecimientos de que dar cuenta y, por variar, nada agradables.

El desgraciado general Palacios, que desembarcó para ir á mandar un sector de la trinchera, de allí salió con disenteria para el Hospital, en el que falleció el 30 de agosto. Ha sido una de las victimas del cumplimiento de su deber, y de él he de decir que era hombre modesto, bravo y soldado de verdad, sin pensar jamás en las recompensas para él ó sus allegados. (D. E. P.)

Los yankees, faltando cada vez mas claramente á lo poco y vergonzante que se les pidió en el acta de capitulacion, hecha por el auditor Peña, cada día son mas dominantes y abusivos: espulsan de sus casas á los vecinos y dueños para vivir ellos, disuelven pacíficas reuniones de españoles en la calle á culatazo limpio, andan poco menos que en cueros por las calles, toman por asalto los coches particulares, compran y no pagan, cuando se les ocurre, en los establecimientos, y pasean sus borracheras monumentales por la poblacion, que sigue llena de basura por todas partes.

El gobierno, ó lo que sea, aquí establecido por los yankees, exige pago de contribuciones desde 1.º de año, decreta que los derechos para cualquier puerto del Archipiélago sean lo mismo en franquicias para buques españoles y americanos y á cambio de todo esto consienten que los insurrectos campen por sus respetos por la ciudad y arrabales, asalten y desbalijen casas de españoles, secuestren vecinos é impongan tributos y contribuciones para el Katipunan con amenazas de muerte, ponen en libertad á los presos indios y autorizan y hasta pudieran decirse, fomentan el robo y el saqueo de todo lo que á español trasciende.

Los tagalos, dueños de la situación por estos acontecimientos, se aprovechan cuanto pueden y quieren y en su odio á todo lo español acaban de repartir profusamente una circular entre los criados de las casas, intimándoles que abandonen el servicio de sus amos antes del 15 del actual, pues de no hacerlo serian juzgados por el tribunal del Katipunan y sentenciados por el delito de traicion á la patria.

De provincias, Santa Cruz de la Laguna sigue en su heroica resistencia; las partidas insurrectas se estenden hácia los Ilocos y tienen sitiado á Vigan. Los españoles prisioneros, están mejor ó peor tratados, según la provincia donde residen. En la Pampanga son bastante bien tratados, así como en Batangas; en cambio en Cavite, N. Ecija y Bulacan los presos tienen peor vida, pues se les deja perecer de hambre sin

que haya una mano caritativa para dar una limosna. En Mindanao fué enterrado vivo el hacendero Calvera, español de 60 años, y en Tayabai fué fusilado otro desgraciado español, por el delito de haber servido en nuestras filas, como lo atestiguaba un juicio de sucesos, perdido en un combate cuando era militar.

El haberse desenmascarado ya por completo todo el elemento filipino simpatizador con la rebelion, ha dado gran fuerza á la causa, con perjuicio de la aureola de Aguinaldo, reconocido como nulidad perfecta y sin mas prestigio que el que se le dió cuando pactaron con él, primero los españoles y luego Dewey. Los indios se fanatizaron, y eso fué todo; pero hoy la gente nueva é ilustrada que se incorpora á la insurreccion ve en Aguinaldo á un traidor, vendiendo su patria al extranjero, y trata de desarmarle. El dictador reconoce su ignorancia y se achica y va cediendo, yo creo que hasta ver si puede largarse con el grueso del dinero robado; pero entretanto convoca á reuniones y congresos, á los que asisten los Luna, los Arévalo, los Araneto, los Legarda, los Anasan y los Paterno.

En estas reuniones se han mostrado dos tendencias: la de los acaudillados por Paterno y los que siguen á Luna, Araneto y Legarda; con éstos está Aguinaldo.

Paterno propone la república filipina bajo el protectorado español y dice que para que no se califique á su país como salvaje é incapaz para regirse por sí mismo, considera como filipinos y, por lo tanto, aptos para ocupar puestos en la direccion del país, además de los naturales con carrera, los españoles peninsulares de mas de 10 años de residencia en el país, los de mas de cinco que paguen el máximo de contribucion, los casados con filipinas y los aquí nacidos hijos de peninsulares.

El otro partido quiere también la república, pero bajo el protectorado yankee, y si esto, por la falta de condiciones del país, pudiera ser obstáculo para las potencias extranjeras que aquí tienen intereses, acepta la dominacion yankee, pues—frase de un congresista—antes esclavos de los americanos, que hermanos de los españoles.

La primera reunion celebrada en Bacoor dió por resultado que ganara Paterno; pero hoy se convoca en Malolos otro Congreso mas amplio, en el que, según parece, se acordará llamar á Antonio Regidor para que presida una gran Asamblea decisiva para el porvenir del país.

Lo notable de todo esto es que los congresistas no cuentan para nada con la reunion hispano americana de París, que seguramente tampoco contará con esta gente para sus decisiones.

Toca ahora hablar de lo peor, ó sea de la situación del elemento español, angustiosísima por la debilidad é ineptitud de unos y otros.

El palacio de Santa Potenciana, resi-

dencia de Jaudenes, que han respetado los yankees, se ve desde la mañana á la noche lleno de jefes, oficiales, empleados, cesantes, viudas sin pension, esposas é hijos de prisioneros, comerciantes que quieren cobrar: todos acuden á pedir, á reclamar, á exigir, sin que se dé solucion á nada: el secretario del gobierno general presenta su dimision porque no quiere rehacer el acta de una junta de autoridades en la que constaba el acuerdo de pagar parte de la Deuda del gobierno al Banco Español filipino, lo que no se ha hecho, pagando el Tesoro íntegro á manos de los yankees; el intendente no quiere firmar la ni el general tampoco, en vista del telegrama del gobierno pidiendo esplicaciones sobre ello, que nadie da. La miseria amenaza, nadie cobra, nadie paga, nadie puede irse y nada se resuelve.

Y en medio de esta angustiosa situación para todos los que tanto han sufrido por la patria, se ve que cuando habla el gobierno por medio del cable es para decir que el ingeniero señor Navarro Rodrigo es trasladado á la Peninsula; y para éste no hay dificultades de ningún género y se marchará cuando quiera y le pagarán el pasaje aquí ó allí; pero los demás, Gonzalez, ó Perez, ó Garcia, que no tengan parientes ministros ó diputados influyentes ó caciques, se quedarán aquí pereciendo.

Últimas impresiones: anoche los tripulantes indios del vapor «P. de Sotolongo» en union con 200 taos pretendieron apoderarse del barco, fondeado en pleno rio, siendo contenidos por los yankees.

Han desertado las tripulaciones de los vapores «Salvadora» y «Elcano», de la Marítima.

Anteanoche fué asaltada por una partida la casa de un español en la cañada de San Miguel. Los yankees anduvieron á tiros con ellos.

La alcañon yankee tagala no hay quien la entienda, pues mientras parece que se aborrecen unos á otros y hasta aun se ve cambiarse balazos, se entienden y se conceden mutuamente el derecho de atropellar á los españoles.

Se anuncia la aparicion de un periódico titulado «La Patria», dirigido por Antonio Luna.

Cambios: Sobre Barcelona y Madrid, 33 por 100.—Sobre Londres 4 meses, 1-10 4/8.—Sobre Hong-Kong m. mexic, 2 por 100 premio.

Aquí el valor oficial de la moneda es, según las disposiciones del gobierno yankee, el 45 por 100 de pérdida para la nuestra al valor oro.—M. M. C.

(«Diario de Barcelona».)

## LOS INSURRECTOS y los autonomistas radicales cubanos

Circular secreta

Los autonomistas radicales cubanos, fraccion política que acaudilla el ex se-

nador por la Gran Antilla, Eliseo Giberga y en la que figuran algunos de los actuales secretarios cubanos, han dirigido á mediados de Septiembre último un manifiesto secreto firmado por tres de los miembros más importantes de dicha agrupacion, cuyo documento, si ha producido alguna sensacion, ha sido porque los que le suscriben se titularon españoles hasta que se firmó el protocolo.

Mas como hace tiempo que la opinion pública no se preocupa ya de ciertas aspiraciones, si producimos el documento secreto que dirijen los nuevos simpatizadores de la insurreccion, es únicamente para que vean nuestros lectores que el conflicto cubano no ha terminado ni mucho menos como se cree generalmente.

El manifiesto de los autonomistas radicales dice así:

«Los que suscriben, antiguos autonomistas, en vista de la situación actual, renuncian para lo sucesivo á todo gobierno administrado, en nombre de España, en la isla de Cuba. Por lo tanto, hemos adoptado las siguientes resoluciones:

Primera. Someternos nosotros mismos, sin reservas, á las circunstancias actuales aceptándolas como finales é irrevocables, porque son necesarias y naturales. Nosotros aceptamos igualmente todas las consecuencias, especialmente de la nueva política de orden nacional, resultante de estas condiciones.

Segunda. Defenderá tal política la absoluta independencia de la isla de Cuba.

Tercera. Patrocinar cualquier movimiento que tienda hacia la union de todos los cubanos para mantener la independencia de la isla, y para establecer cordiales relaciones entre españoles y cubanos.

Cuarta. Recomendar á los antiguos autonomistas este objetivo y miras, y realizar la importancia del problema constitucional, con el cual ellos estarán así íntimamente unidos, tomarán parte activa en la política del nuevo orden de cosas, pero sin aceptar la direccion del gobierno, el cual, lógicamente y por derecho, pertenece á aquellos que fueron los sostenedores de la independencia, ó cualquiera otra participacion que se quisiera imponer sobre ellos por la fuerza de la opinion pública del pueblo cubano, el cual, si espontánea y claramente se decidiese por ello, reclamaria su concurso.»

Este último párrafo, cuyo sentido es bastante oscuro, significa, según el corresponsal del «Herald» en la Habana, que los autonomistas radicales no tomarán una parte activa en la política á menos que la exija así la opinion, creyéndose con algún fundamento que han recibido promesas de los insurrectos de que pronto serán llamados al poder.

Se encuentra actualmente en la Habana Benjamin Guerra, cuya mision

verdadera ha sido la de armonizar las diferencias entre las distintas facciones cubanas, con objeto de formar un partido compacto y numeroso, contrario á la anexión.

El antiguo tesorero de la junta cubana de Nueva York ha visitado á todos los cabecillas que se hallan en la provincia de la Habana, acompañado del titulado general Fereire.

Al saber su llegada á aquella capital, el general Blanco dió órdenes á Benjamin Guerra, que se hallaba instalado en el hotel de Inglaterra, para que se embarcara inmediatamente; pero revocó dicha orden á ruegos de algunos individuos del partido autonomista.

## Telegramas

Madrid 20.

Esta tarde, á las seis, ha estado en Palacio el señor ministro de Marina para dar cuenta á Su Majestad del telegrama recibido de Filipinas relativo al combate naval librado entre yanquis y tagalos y del que se ha dado cuenta en el Consejo de ministros celebrado esta tarde.

El telegrama dice que habiendo prohibido á los tagalos el almirante Dewey que se izara en los buques tagalos bandera de la república filipina, le sorprendió ver que algunos buques la llevaban izada.

Intimó para que la arriasen, y entonces los tagalos rompieron el fuego, trabando seguidamente el combate.

Los norteamericanos se apoderaron de varias embarcaciones y otras fueron echadas á pique.

La escuadrilla tagala se componía de varios buques que los rebeldes habían apresado á los españoles y de otros que Aguinaldo adquirió en Hong-Kong.

De estos, dos llevaban bandera rebelde.

Al hecho se le concede importancia, pues prueba que existe animosidad entre tagalos y norteamericanos.

Aun cuando el telegrama no dice el punto donde se ha librado el combate, se cree habrá sido en la bahía de Manila.

De este telegrama se ha dado cuenta al señor Montero Rios para que si lo cree oportuno haga uso de él en las conferencias de París.

Madrid 20.

A el diario conservador «La Epoca» le telegrafía su corresponsal en París, que renuncia en absoluto á transmitir más despachos conteniendo noticias que afecten á las deliberaciones de la comisión de la paz en vista de la rigurosa censura á que se someten en España.

Madrid 20.

Londres.—Participa al «Times» su corresponsal en Washington que la evacuación de la isla de Cuba puede hacerse, según el Gobierno yanqui, antes de la fecha indicada por los españoles.

Otros despachos que también publica el importante diario inglés, de su representante en la Habana, dicen que hasta el presente van repatriados 6.617 soldados y que se hallan embarcados 2.600 con rumbo á la Península.

Agregan esos telegramas que se esperan dos trasatlánticos más para repatriar á las tropas españolas de Holguín, Gibara y otras poblaciones, y que

de esta manera quedará evacuada toda la parte Oriental de la isla para primeros del mes de Noviembre próximo.

Madrid 20.

Según participan de París, el último Memorandum que ha redactado la comisión norte-americana en París ha sido enviado por sus delegados al Gobierno de Washington, con objeto de que, procediendo á su estudio, envíe en su consecuencia las órdenes é instrucciones que dicho Gobierno crea más oportunas.

Madrid 20.

El ordenador de la destruida escuadra del contralmirante Cervera ha sido llamado á Madrid con objeto de que reconstituya las nóminas de los individuos á ella pertenecientes.

Madrid 20.

Participan de París, diciendo que la base principal de las discusiones de la comisión mixta es la renuncia de la soberanía de Cuba.

Entienden los comisionados españoles, y en este terreno defienden su derecho, que al renunciar España á esa soberanía en favor de los Estados Unidos éstos deben asumir los deberes inherentes á la renuncia.

Esto parece que ha dado motivo á que tanto los comisionados yanquis como los españoles hayan consultado á sus Gobiernos respectivos acerca del particular.

Asimismo entienden los representantes españoles que el derecho de soberanía de España sobre las islas Filipinas es en absoluto indiscutible.

## CASOS Y COSAS

Las más notables colecciones de fieras que hay en el mundo son la del Tiergarten, de Berlín, que se compone de 1.500 ejemplares; la del Zoological Garden, de Londres, que tiene 2.800; la del Jardín d'acclimatation de París, que reúne 3.000 animalitos; la del jardín zoológico de Bronx Park, de Nueva-York, que ocupa 120 hectáreas de terreno y contiene 3.500 fieras, y la que acaba de inaugurarse por iniciativa del Gobierno de la República sud-africana, que es la mayor de todas.

Está situada en la región de Lobombe, y á su cuidado, como guardas, hay una tribu completa de cafres. Ocupa una extensión de 650 hectáreas y encierra uno ó varios ejemplares de todas las clases de animales salvajes de África. En junto unas ocho mil fieras, casi todas de gran tamaño.

Algunas de las jaulas en que están encerradas miden hasta 30 metros de altura.

El recinto destinado á los leones y á los tigres tiene 25 hectáreas de superficie. Los animales viven en estado salvaje, y á veces se produce entre ellos y sus guardas, que no son menos de 2.000, formidables y sangrientas luchas.

\*\*\*

Ni aún en los lugares más solitarios está uno libre de que le silben.

Un sabio alemán, M. Schweinfurt, que además es explorador, ha sido silbado en el Africa Central. Pero lo curioso es que la silba no se la ha propinado ningún ser humano, ni animal alguno, sino un árbol; un árbol silbante ó silbador.

Durante una tempestad muy violenta,

al atravesar un bosque escuchó agudísimos silbidos por encima de su cabeza, semejantes á gritos de algún pájaro.

Estos silbidos provenían de un árbol llamado *trofar* por los indígenas, y que produce abundantísima resina. Ciertos insectos muy aficionados á este producto perforan en forma circular hasta las más pequeñas ramas, de tal manera, que el viento, al azotarlás, produce los agudos silbidos que tanto chocaron al explorador alemán.

¿Qué falta hacían algunos árboles de esos en los campos de nuestra política!

Edwin Miller, un verdadero personaje londinense, que ha ocupado durante cuarenta años un elevado puesto, se ha retirado á la vida privada.

Miller era el cohero municipal de la corte, destinado exclusivamente á conducir á la Reina Victoria en los actos solemnes.

Desde que murió el Rey consorte, en 1861, el ilustre cohero sólo ha guiado el carruaje de la Reina 12 veces.

En ese largo período de cuarenta años, Miller ha tenido el honor de conducir al Rey de los belgas, á tres Emperadores de Rusia y á otros tres Soberanos alemanes.

Hey se ha jubilado y sólo llevará, probablemente, las riendas del gobierno de su casa.

Apunte fin de siglo:

—¿Con que me ofrece usted la mano de su hija?

—Busco su porvenir.

—Y funda usted esperanzas en mi elevación?

—Naturalmente. Como la pobre es tan bajita y dice el doctor que debemos darle impulso, puede que uniéndola á usted se le pegue algo.

## Gacetilla

Según leemos en los periódicos llegados hoy, el Ministro de la Guerra se ocupa de las defensas de Baleares y Canarias por el porvenir siendo cosa decidida, que en sus planes entra suprimir en uno y otro archipiélago el servicio militar regional.

Por el comisario de Guerra de esta plaza se señala el día 9 Noviembre próximo, para la adquisición de los artículos y utensilios necesarios para el consumo de las Factorías y Hospital militar.

Ante numeroso público terminó á las ocho de la noche de anteayer en Barcelona el juicio por jurados en causa instruida contra un joven de 19 años de edad vecino de *Torrellas de Foix* como presunto autor de haber dado muerte á dos niños de 11 y 6 años de edad.

El jurado dictó veredicto de inculpabilidad y el Tribunal de derecho dictó sentencia, declarándose en ella la absolución del procesado, que inmediatamente fué puesto en libertad.

Agradecemos al Sr. Presidente y Junta de gobierno del casino «El Consey» la invitación que, en atento B. L. M. nos han remitido para asistir á las representaciones cómico líricas de la presente temporada en el salón teatro de esta sociedad, cuya inauguración se celebrará el sábado 29 del corriente con las celebradas zarzuelas «La Viejecita», «Los Camarones» y «La Mascarita».

En el vapor correo «Menorquín» ha llegado el médico provisional de este Regional D. Smaragdo Mendez.

En el propio buque ha llegado la compañía dramática, que bajo la entendida dirección del Sr. Nuñez ha de actuar en nuestro coliseo.

Hasta ayer no salieron de Palma los vapores-correos «Lulio», para Ibiza y Alicante; «Isleño», directo para Valencia, y el «Bellver» para Barcelona.

Después de penosa travesía llegó á Palma á las ocho, el «Cataluña», procedente de Barcelona.

Desde el lunes último se encuentra en Barcelona el Sr. Obispo de esta diócesis que embarcará el miércoles próximo en el vapor correo «Menorquín» para ésta, si es que no marche á Palma de Mallorca para saludar al nuevo Prelado.

Según el «Diario Oficial», son llamados al servicio activo 79.000 hombres del actual reemplazo, teniendo que estar presentados en sus zonas los días del 1.º al 5 del próximo Noviembre.

Ha visitado nuestra Redacción «El Correo Mercantil», diario político independiente, órgano del comercio de exportación, que vé la luz pública en Barcelona bajo la dirección de su propietario D. Ignacio Lacambra.

Deseamos larga vida al nuevo colega y gustosos establecemos el cange.

Se halla fondeada en el puerto de Villagarcía la escuadra inglesa del Canal, compuesta de 18 buques al mando del vice almirante Mr. Stephenson.

En la lista de defunciones que publica el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra copiamos las siguientes:

Miguel Sintés Villalonga, natural de Alayor, soldado de infantería de Baleares, falleció en Güira de Melena el 14 Setiembre de 1897 del vómito.

Juan Moll Pons, de S. Cristóbal, soldado de infantería de S. Quintín, falleció en Guanajay el 12 Octubre de 1897 del vómito.

Se ha recibido en el Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona la siguiente copia:

«Copia de telegrama de Manila de 15 Octubre de 1898.

Atlántica.—Barcelona. Desde 10 Noviembre regirá arancel americano. Tipos adeudados los anteriores. Suprimido 6 por 100 ad valorem y 10 por 100 obras puerto. Restablecidos impuestos navegación entrada y salida mismo tipo. Sólo alteradas disposiciones ordenanzas.—Tabacalera».

El día 6 del próximo Noviembre saldrá de Barcelona para Manila y escalas el vapor correo «Leon XIII».

En vez del vapor «Alicante» que debía salir de Barcelona el 25 del actual para Cadiz, Canarias, Puerto Rico y Habana, lo verificará el vapor correo «Isla de Panay».

Durante el pasado año económico de 1897 á 98 han sido remitidas desde esta provincia al patronato de la obra pía de los Santos Lugares de Jerusalén, la cantidad de 613 pesetas 29 céntimos, en esta forma:

De Mallorca: D. Matías Compañy. . . . . 322'47  
De Menorca: D. Antonio Sintés. . . . . 175'72  
De Ibiza. . . . . 125'00

Ha sido nombrado Presidente de la Audiencia de Albacete, don Sotero Bonifas, que ocupa actualmente el cargo de Magistrado en la de Palma de Mallorca.

Para ocupar la vacante de éste ha sido nombrado don Francisco de Paula Serra.

En algunos círculos mercantiles de Barcelona se aseguraba ayer que ya está reunida la mayoría de votos (tres quintos) necesaria para la aprobación del convenio presentado á sus obligacionistas por la Compañía del ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia por lo cual se declarará en breve aprobado dicho convenio.

Parece ser que los banqueros de aquella plaza dejarán en breve de anticipar á los obligacionistas el importe de los cupones de Enero y Abril como venían haciéndolo.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquin», fondeado esta mañana á las once:

DE BARCELONA

D. Gabriel Seguí; Margarita Pons; Juana Pons; María Sapiña; Juan Victory y esposa; Antonio Vidal; Pilar Pons; Esmeraldo Mendez; José Pussa; Joaquín Ferrer; Manuel González; Dolores Lopez; Margarita Gomila; Antonio Esteve; Miguel Sureda; Arturo Pérez; un individuo de tropa; Nicolás Morla; Joaquín Nuñez; Joaquín González; Eduardo Giménez; Juan Torres; Arturo Pérez; Antonio Pérez; Elisa Pérez; Elisa Castillo; Teresa Rovira; Carmen Roig; Jorge Prossen; y Josefa Vega.—Total, 31.

DE ALCUDIA

D. Juan Pons; Gabriel Ginart; Antonio Sancho; Juana Cervera; Miguel Gisbert; José Marsal; José Gulbé; Carmen Ruiz; Antonio Ramis; y Bartolomé Alorda.—Total, 10.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Santas Ursula y once mil vírgenes mártires y Zelia. Santo de mañana.—Santas María Salomé viuda y Córdula virgen.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Cotizacion oficial

Madrid 20.—4.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like '4 por cien o Interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', etc.

Movimiento del Puerto

Entrados el 21

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquin», capitán D. Bernardo Cabot, con 23 tripulantes, 41 pasajeros, efectos y la balija.

Compañías y Sociedades

La Maquinista Naval

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Para cumplir lo preceptuado en el artículo 13 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria para el día 31 del corriente mes, á las tres de la tarde, en los talleres de la Sociedad.

A tenor de lo prevenido en el artículo 17, sólo tendrán derecho á concurrir á dicha junta, los que 24 horas antes hayan depositado sus acciones en el domicilio del Sr. Director-Gerente (Gracia, 57) todos los días laborables de nueve á doce de la mañana ó en los talleres de la misma de tres á cinco de la tarde.—Mahon 21 de Octubre de 1898.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V. B.—El Presidente accidental, Miguel Parpal.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 20.

LOTERÍA

Table with 2 columns: Number and Amount. Includes entries like '6596—130.000 ptas.', '6388—50.000 » Bilbao', '4650—20.000 » Málaga'.

Con 4.000 pesetas.

Table with 4 columns: Numbers and Amounts. Includes entries like '19697 3560 4704 19161', '16006 22960 22992 5845', '5016 7569'.

Madrid 20.—9'30 n.

Paris.—Agoncillo ha declarado que la segunda rebelion se debió á no haberse cumplido las promesas que las autoridades les hicieron en nombre de España; y que los tagalos nada recibieron de los americanos, obrando por su propia cuenta y con sus propios recursos.

Madrid 21.—4'40 mad.

Constantinopla.—Ha llegado el Emperador Guillermo. El Sultán le ha obsequiado con un banquete de 120 cubiertos. Despues se han quemado suntuosos fuegos artificiales.

La prensa turca publica artículos encomiásticos para Alemania.

Madrid 21.—8 m.

Hong-Kong.—Continúa la rebelion en China. En Pataluno los rebeldes han martirizado á un misionero francés y han quemado vivos á los indígenas que profesaban la religion católica.

El representante de Francia ha dirigido una enérgica reclamacion al Gobierno chino.

Madrid 21.—9 m.

Constantinopla.—Los Emperadores han salido para efectuar una expedicion por la Anatolia, siendo recibidos en los pueblos del tránsito con grandes demostraciones de respeto. Su viaje es una continua ovacion.

Madrid 21.—9'40 m.

Londres.—Los periódicos acentúan los ataques á Francia, manifestando que en el caso de estallar la guerra, ésta favorecería los intereses de Inglaterra y mejoraría el estado actual de sus asuntos en el Oriente.

Madrid 21.—10 m.

Paris.—El periódico «Le Gaulois», dice que en el texto del protocolo se fijaron perfectamente los derechos de España en las Filipinas; y añade que es indiscutible que los Estados Unidos ó Cuba se encarguen de la deuda de la gran Antilla.

(POR CORREO)

Madrid 18.

Después de varias entrevistas y conferencias entre los Sres. Silvela, Canalejas y General Polavieja, se ha encontrado la fórmula de concordia, uniéndose estos políticos para emprender

desde el gobierno la obra de regeneración de España.

La alianza entre las fuerzas de Silvela y Polavieja, tendrá efectos públicos después de una reunion magna que se celebrará en breve y á la que asistirán todos los amigos de uno y otro político.

Madrid 18.

Los conservadores, tan luego han conocido la fórmula de conciliacion que ha determinado la union de los señores Silvela y Polavieja, han visitado á su jefe, celebrando con él detenidas conferencias.

Esta tarde visitará al General Polavieja, el Sr. Silvela.

El sábado llegará Madrid el General Martinez Campos y para entonces se convocará á una reunion magna en la que los conservadores presentarán su programa y pedirán el poder para implantarlo desde el gobierno.

Tan luego el Sr. Sagasta vea que existe un partido monárquico que tiene á su alrededor opinion y fuerza en el Parlamento planteará la crisis, sometiendo á la Reina la cuestion de confianza.

Entonces será llamado al poder el Sr. Silvela, quien formará un Ministerio entrando en él los Generales Martinez Campos, Polavieja y Azcárraga y los Sres. Duque de Tetuán, Pidal y otros caracterizados políticos.

Madrid 20.

De Granada comunican que se ha suspendido la vista del escandaloso proceso que se sigue contra el juez de primera instancia de Guadix, don Eugenio Carrera Bermudez. Este alegó el encontrarse enfermo para no comparecer; pero la Sala, desestimando la certification facultativa, ha ordenado á la guardia civil que haga comparecer al procesado á viva fuerza.

En este escandaloso proceso aparece complicado la mayor parte de la curia granadina y además entre los nombres de los testigos figura el de un ministro. Como procesados figuran el juez citado, un abogado, un procurador y un escribano. Al juez se le acusa de haber tomado dinero para emitir fallos favorables y suspender prisiones, proporcionar actas en blanco á los alcaldes de los pueblos para las elecciones, suspension de embargos, prevaricacion, cohecho, estafa, usurpacion, coaccion electoral, detenciones arbitrarias, etc., etc.

El fiscal pide para el Carrera la pena de dieciocho años de cadena.

Nada; que hay para recordar el estribillo de Cádiz y gritar: «Viva España!»

Madrid 20.

Paris.—En una interview celebrada con el representante de Aguilado, Agoncillo, dice que salió de Filipinas por haberlo condenado á muerte el general Blanco. Dice que estuvo en el Japon y en Hong-Kong. Declaró que no fué separatista sino reformista, y deseaba que cesara por completo el dominio de la teocracia.

Atribuye la segunda rebelion al incumplimiento de las promesas que Primo de Rivera hizo á los tagalos.

Asegura que los rebeldes no recibieron armamento alguno de los norteamericanos y que cuanto han realizado ha sido con recursos propios.

No se muestra enemigo de España, sino de los frailes (textual) que imposibilitan todo adelanto intelectual y social al decir del famoso Agoncillo.

Los frailes, dice, tratan á los filipinos como un eterno menor incapacitado.

Madrid 20.

Paris.—Afirmase que la base principal de las discusiones de la Comision mixta es la renuncia de la soberanía de Cuba.

Entienden los comisionados españoles, y en este terreno defienden su derecho, que al renunciar España á esa soberanía en favor de los Estados Unidos éstos deben asumir los deberes inherentes á la renuncia.

Esto parece ha dado motivo á que tanto los comisionados yankees como los españoles hayan consultado á sus Gobiernos respectivos acerca del particular. Asimismo entienden los representantes españoles que el derecho de soberanía de España sobre las islas Filipinas es en absoluto indiscutible.

Madrid 20.

Ha causado pésimo efecto el despacho del general Blanco pidiendo el envío de ocho millones más.

Además el Gobierno tenia entendido, con arreglo á los despachos del general Blanco, que solamente se aducaban á los soldados de Cuba nueve pagas, y ahora resulta que hay bastantes soldados á los cuales se les deben hasta 15.

Madrid 20.

Se entregarán al obispo de Puerto Rico las bulas; pero no el exequatur, en atencion á que España no ejerce ya soberanía en la pequeña Antilla.

La prensa inglesa se extraña de la gran amistad de Guillermo y el sultán. La prensa de Berlin dedica artículos entusiastas al sultán.

Dicen de Paris que el presidente del Consejo, M. Brisson, insiste en abandonar su puesto. El único que tiene probabilidades de sustituirle es M. Bourgeois.

Paris 20.

Según un telegrama de Viena, ha sido descubierta una conspiracion que tenia por objeto librar á la Bosnia del yugo de Austria. Añade el despacho que el príncipe de Montenegro resulta seriamente comprometido en el complot, y se supone que esto producirá complicaciones internacionales.

De Roma dicen que han comenzado las sesiones del proceso iniciado con motivo del desafío que costó la vida al diputado Cavallotti. Se sientan en el banquillo de los acusados el matador, diputado Maccola, y los cuatro individuos que figuraron como padrinos en el duelo.

Telegrama de «La Maritima»

Palma 21.—7 m.

Fondeado «Puerto-Mahon» á las cinco y media sin novedad; buena travesía.—Ginart.

TEATRO PRINCIPAL

Gran funcion para el domingo 23 de Octubre de 1898

DEBUT DE LA COMPAÑIA La renombrada comedia en tres actos de D. Miguel Echegaray,

INOCENCIA

La chistosa pieza en un acto de D. Mariano Chacel, titulada

LANCEROS

A las ocho y media.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 'Palcos platea', 'Idem primer piso', 'Idem segundo id.', etc.

## AVENTURAS del Emperador de Alemania

Un berlinés que ha seguido como aficionado las últimas maniobras del Ejército alemán, refiere la historieta siguiente de un diario prusiano:

El 7.º cuerpo vivaqueaba entre Oynhausen y Bergkirchen.

A la entrada de la segunda de dichas poblaciones, que está situada sobre una eminencia, hay una tienda de comestibles, desde cuyos miradores se domina toda la comarca.

Cierta día de maniobras, entre tres y cuatro de la madrugada, los dueños de la tienda y de la casa á que nos referimos vieron turbado su sueño por un repiqueteo infernal de la campanilla, el cual alternaba con bruscos golpes dados á la puerta de la calle.

Levantóse el tendero maldiciendo del importuno que así llamaba, y preguntó desde el interior.

—¿Qué quiere usted á estas horas?

—Permítame usted entrar—repuso una voz entre cortés é imperiosa; va á maniobrar el séptimo cuerpo de Ejército y desearía contemplar el espectáculo desde el mirador de la casa.

La respuesta del comerciante fué tan seca como rápida.

Al propio tiempo se asomaba á una de las ventanas su mujer, la cual comenzó desde allí á dirigir toda clase de denuestos al audaz visitante.

Los westfalianos no pasan en Alemania por muy corteses. El matrimonio de Bergkirchen sostuvo dignamente la fama de sus compatriotas.

Pero el que tan inoportunamente había interrumpido el sueño de los pacíficos tenderos no se dió por vencido, sino que volvió á pedir que le abriesen, empleando esta vez un tono de mando que hizo vacilar al dueño de la casa.

—Será algún oficial del séptimo cuerpo, se dijo.

Y apareciendo en el umbral, con la puerta entreabierta, preguntó tímidamente:

—¿Quién es usted?

—Guillermo.

—Eso no es contestar. Hay infinidad de Guillemos en Westfalia.

—Guillermo de Hohenzollern.

El pobre tendero, más muerto que vivo, reconoció en el importuno al Emperador de Alemania y abrió la puerta de par en par, mientras su mujer se escapaba hácia el interior lanzando mil exclamaciones.

El Emperador penetró en la casa sin mostrar enojo alguno por la escena que acababa de ocurrir, é instalóse tranquilamente en el mirador, sonriendo ante las excusas y testimonios de respeto del comerciante.

A poco apareció la mujer de éste con una taza de sabroso y humeante café, que había estado preparando á fin de hacerse perdonar los insultos dirigidos poco antes á su huesped.

El Emperador apuró la taza, pidió otra elogiando la exquisita bebida, siguió con sus gemelos de campaña los primeros movimientos del séptimo cuerpo y se retiró dando las gracias á los dueños de la casa, no sin pedirles mil perdonos por las molestias que les había ocasionado.

Al día siguiente les envió su fotografía con una cariñosa dedicatoria.

## Anteojos colosales para la Exposición de 1900

El célebre constructor de instrumentos astronómicos M. Gautier, está construyendo actualmente un enorme antejo, mayor que cuantos existen en el mundo, para la Exposición Universal de 1900. Este antejo se instalará en un palacio, construido especialmente para alojarlo en las inmediaciones de la torre Eiffel.

La longitud será de 60 metros, el diámetro de las lentes de 1,25, y su coste 1.400 000 francos.

Una de las mayores dificultades que presentaba el proyecto consistía en la necesidad de poder mover este aparato colosal. Se ha resuelto esta dificultad muy sencillamente, dejando inmóvil el antejo y disponiendo un espejo plano móvil de dos metros de diámetro, que llevará la imágen al interior del antejo para que pueda ser observada.

El tubo se compone de 24 anillos de palastro de acero, cuya longitud es de metros 2,50 y el diámetro de 1,50.

La montura del antejo hasta el eje tendrá una altura de 10 metros.

El espejo requiere un trabajo especial y difícilísimo. Tiene dos metros de diámetro, 0,30 de espesor y un peso de 3.600 kilogramos.

El director de la fábrica de Saint Gobain consideró imposible la fabricación de este espejo, y cuando el proyecto estaba á punto de fracasar á causa de esta dificultad, se encargó de esta parte de la obra M. Despret, director de la fábrica de Jeumont.

Fundió con este objeto 12 discos, de los cuales resultaron 11 inútiles, siendo el único aprovechable el primero que se fundió.

El pulimento de este espejo ha ofrecido también dificultades verdaderamente extraordinarias. Baste decir que la máquina especial construída con este objeto ha estado funcionando continuamente más de siete meses, y que para comprobar la superficie del espejo, que debe ser plana, se han empleado aparatos de tal precisión, que acusan la dilatación debida al aumento de temperatura que ocasiona la aproximación de la mano á la superficie del espejo.

Los objetivos se fabrican también mecánicamente. Su fabricación es tan difícil y delicada, que á cada instante se corre el riesgo de inutilizar todo lo hecho. Uno solo de los dos discos de flint-glass pesa 360 kilogramos, y vale 75.000 francos. Los crown-glass pesan 220 kilogramos.

El antejo tendrá dos objetivos, uno fotográfico y otro visual, que se podrán cambiar por medio de unos carretones pequeños. El objetivo terminado costará 600.000 francos. El aumento será de 6.000 diámetros y excepcionalmente podrá llegar á 10.000. Los mayores aumentos conseguidos hasta ahora no han pasado de 4.000 diámetros.

No se ha fijado todavía el objeto á que se ha de destinar este aparato extraordinario, pero se esperan de él, con razón, resultados sorprendentes. Según M. Vandevyver, con este instrumento se podrán observar sin dificultad, á una distancia igual á la que media entre la tierra y la luna, los movimientos de un cuerpo de Ejército y aun la marcha de un gran trasatlántico.

## BODA DE PRÍNCIPES

Anúnciase la boda del príncipe Maximiliano de Baden con una gran duquesa rusa. El príncipe acaba de cumplir los treinta y un años de edad, y es oficial en un regimiento de la Guardia imperial alemana. Este matrimonio ofrece un interés particularísimo, por lo que puede influir en los destinos futuros del Gran Ducado de Baden.

Porque, en efecto, si el gran Duque heredero, casado hace tres años con la princesa Hiida de Nassau, continúa sin sucesión como hasta ahora, heredera sus derechos al trono el príncipe Maximiliano; y si éste tampoco hubiese hijos de su matrimonio, ascenderá al trono la rama católica de los Hohenzollerns; caso parecido que ocurrirá muy pronto en el reino de Wurtemberg.

## FUNERALES DE LA REINA de Dinamarca

Los funerales de la reina Luisa de Dinamarca se celebraron el día 15 del corriente. A ellos asistieron el czar Nicolás y el rey de Suecia. La reina Victoria estaba representada por su hijo el duque de Cambridge. Los restos mortales de la soberana serán transportados, en un trén espacial, desde Bernatorff á Roskilde, sin pasar por Copenhague.

## Amenazas al jefe del gobierno portugués

La Agencia Fabra ha anunciado que había sido preso en Lisboa un sujeto de quien se sospechó que preparaba un atentado contra el jefe del gobierno portugués.

La prensa portuguesa relata lo ocurrido.

No se trata del anarquismo, ni casi de atentado alguno. El preso es el doctor Joao de Frestas, quien habiendo sido preterido, injustamente á su juicio, en un concurso para una plaza de profesor del Liceo de Oporto, escribió una carta al presidente del Consejo de ministros, Sr. Luciano de Castro, pidiéndole otra colocación y amenazando con agredirle si no accedía á ello.

Quince días después escribió otra carta al jefe del gobierno diciendo que, en vista de no haber recibido respuesta á la primera, estaba resuelto á cumplir sus amenazas.

Fué avisada la policía, y ésta siguió al doctor en su viaje desde Oporto á Lisboa; pero perdió su pista en esta última ciudad.

Los vigilantes colocados á la puerta del presidente del Consejo prendieron al candidato desairado en el momento en que quería entrar en la casa. Pero sus propósitos no debían ser muy criminales, pues no llevaba arma alguna encima.

## Anuncios oficiales

### Ayuntamiento de Mahón

#### PROPIOS

El día 31 del corriente mes á las doce y doce y media respectivamente de su mañana tendrán lugar en estas Casas Consistoriales y con sujeción á los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento dos nuevas subastas orales por el sistema de pujas á la llana para el arriendo por término de cuatro años de dos trozos de terreno de la propiedad de este Municipio situado uno en la calle de la Infanta sin número, bajo el tipo de quince pesetas anuales y otro en la calle del Campamento núm. 4 bajo el tipo de diez pesetas también anuales.

No se admitirá ninguna postura que no cubra los expresados tipos.

Para tomar parte en estas subastas, deberá hacerse un depósito provisional de diez pesetas en la caja municipal.—Mahón 20 Octubre de 1898.—El Alcalde-Presidente, J. Biale Coll.

### Don Juan Biale y Coll, Alcalde- Presidente del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que por acuerdo de este Ayuntamiento queda prorrogado hasta el día 31 inclusive del corriente mes el plazo señalado para la cobranza de las cuotas correspondientes á la mitad ó sea el cincuenta por ciento del repartimiento girado para cubrir el presupuesto extraordinario formado con el fin de emprender obras en que dar ocupación á la clase jornalera que carece de trabajo.

Y para el debido conocimiento de los interesados se publica el presente edicto, por el cual se les advierte que desde 1.º de Noviembre próximo se procederá á hacer efectivo el pago de las cuotas de los contribuyentes morosos por la vía de apremio, con arreglo á Instrucción.—Mahón 19 Octubre de 1898.—J. Biale y Coll.

Imp. de M. Parpal

## ANUNCIOS

### LECCIONES DE INGLES Y FRANCÉS

SANTA TERESA, 23.

10-1

## Para vender

Lo están las fincas siguientes:

Cuatro casas situadas en la calle de Santa Escolástica de esta ciudad y señaladas con los núms. 29, 32, 56 y 58.

Otra casa calle Puente del Castillo, núm. 6.

Una casa de campo con huertecito contiguo situado en la Alquería cremada.

Para su ajuste, dirigirse á su dueño: plaza de San Francisco, número 13.

## SE VENDE

una galera con sus arreos completos. En esta imprenta darán razon.